

El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 222

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.
Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano
es el periódico más barato de la provincia

El problema agrario EN EL Mediodía de España

Sobre este tema del concurso abierto por el Instituto de Reformas sociales, versa la Memoria premiada de D. Celedonio Rodríguez, y es lástima que no se haya hecho una tirada económica para difundirla entre los agricultores de todo el país, porque contiene datos interesantes que nosotros nos creemos en el deber de propagar.

La síntesis de la obra es demostrar que en España no hay verdaderamente un problema social agrario, sino agrícola, de técnica, de malas entendaderas del negocio.

La solución que da el señor Rodríguez es sencillamente mejorar el cultivo adoptándolo a las condiciones del país.

Más, para llegar a tales conclusiones, lo hace aportando tales argumentos y cifras que no solo es conducido el lector a aceptar sus puntos de vista, sino a reflexionar sobre otras cosas que no tienen en la agricultura su partida de nacimiento, más bien su término de manifestación.

El sistema de barbechos, año y vez, cultivo intermitente y no intensivo, explica, según el autor, las crisis del trabajo, y las revanchas de los obreros llamados solo en una época del año y que buscan imponerse cuando les llega su turno. A este tenor dice Rodríguez:

«Alemania, donde eran tan frecuentes los grandes dominios, mejora sus cultivos con tal rapidez, que en menos de 30 años reduce la superficie de barbechos del 35 al 5 por 100, y al ganar en intensidad modifica la distribución de las tierras profundamente. Más del 85 por 100 del número total de explotaciones corresponde hoy a las que son menores de dos hectáreas; mas del 18 por 100 tienen de 2 a 5 hectáreas de extensión; el 18 por 100 corresponde a las de 5 a 20 hectáreas; solo el 15 por 100 representan las fincas que tienen mas de 20 y menos de 100 hectáreas, y las que pasan de esa superficie solo constituyen el 0,45 por 100 del número total de explotaciones».

Después de señalar las naciones que con grandes propiedades han transformado el territorio con el pequeño cultivo, insiste en atribuir al atraso agrícola la causa del malestar y dice, hablando del cultivo intensivo:

«Francia ha duplicado en los últimos 30 años el rendimiento medio de los cereales por hectárea, y así se explica que habiendo disminuido notablemente la extensión dedicada a ese cultivo, haya aumentado sin embargo la producción total.

«En Alemania, en los últimos once años del siglo pasado, el producto medio por hectárea ha subido 510 kilos en el centeno, 330 en el trigo, 52 en la cebada y 530 en la avena».

Claro es que el señor Rodríguez señala que este cultivo se realiza a expensas de los abonos.

«Uno solo de los abonos minerales —dice— que el labrador emplea (alude a que casi todos los abonos industriales tienen esta base) es el nitrato

de sosa, que empezó a esportarse de Chile en 1840 con alguna importancia. La importación de ese año fué 850 toneladas; sigue embalsando progresivamente, y la exportación en 1899 asciende a 1.380.000 toneladas de las que Alemania ha consumido 501.000; Francia 261.780 y España y Portugal 10.000.»

Así es nuestro atraso, que se revela no obteniendo de la tierra en los años muy buenos un promedio por hectárea de 13 hectolitros de trigo, cuando el promedio normal de Bélgica es 25. Téngase en cuenta, sin embargo, que en el cultivo moderno, la base de la fertilidad la constituyen los abonos orgánicos producidos en la misma finca donde se consumen; los comerciales, aun gastándose en cantidades enormes, tienen el carácter general de complementarios.

Otro día seguiremos ocupándonos de la excelente Memoria del Sr. Rodríguez.

PINILLA.

Ecos mundiales

Otra expedición al Polo

Se han puesto de moda las expediciones al Polo.

Cada día surge un nuevo proyecto, y no pasa año sin que se haya de registrar alguna nueva exploración.

Ahora le toca a Francia intentar el descubrimiento.

Monsieur Charles Bernard, presidente de la Sociedad Oceanográfica del golfo de Gascuña, acaba de exponer un proyecto muy interesante y original.

La innovación en el modo de hacer el viaje consiste en llevar dos buques puestas en comunicación por el telégrafo sin hilos.

En la región de los bancos de hielo ambos podrán separarse a 60 ó 70 millas de distancia, y practicar sondes en dos direcciones distintas, así como establecer dos observatorios magnéticos y meteorológicos.

De este modo, las observaciones podrían comprobarse y correrían menos riesgos los exploradores.

La duración del viaje sería de tres años.

El «record del divorcio»

Un individuo del estado del Oregon se ha dirigido al ministro de la Guerra, de Washington, solicitando una pensión como veterano de la guerra de Secesión.

Instruido el expediente de rigor, se ha descubierto que el ex-guerrero ha sido ex-casado diez veces, y que ha causa de disgustos familiares se había divorciado otras tan as.

Su pretensión ha sido satisfecha; tal vez teniendo en cuenta el denuedo que ha demostrado en el campo de batalla y en el hogar doméstico, desalojando a sus señoras de las posiciones que ocupaban en virtud del correspondiente contrato matrimonial.

Recuerdo persistente

Se ha celebrado uno de estos días, en Leicester, una solemne fiesta religiosa para conmemorar la destrucción en 1588 de la Armada Invencible, enviada por Felipe II contra Inglaterra, a las órdenes del duque de Medina Sidonia.

Esa solemnidad religiosa fué instituida en virtud de una disposición de Carlos I de Inglaterra

De Bejar

Un mitin

Para protestar del impuesto de consumos y formar ante los poderes públicos la correspondiente queja, se ha celebrado en la mañana de hoy un meeting convocado por la Federación Obrera, siguiendo así el ejemplo de otros centros fabriles.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Español, Ricardo, Bonisana y Millán, (llegado de Salaman-

ca). Todos ellos abominaron del impuesto en cuestión, demostrando con números que el mayor gravamen del mismo pesa sobre la clase trabajadora.

En la reunión reinó orden completo y la concurrencia fué escasa.

Un concierto

En estos momentos se está celebrando un gran concierto en el Casino Industrial. A él acude lo más florido de la sociedad bejarana y la animación que reina es grande.

La fiesta de la Caridad.

Nótase gran entusiasmo para el festival de la caridad que ha de celebrarse el día 3 del próximo mes de Julio; el pedido de localidades es grande y los donativos recibidos han cubierto con exceso la cantidad presupuestada para la fiesta; de este modo lo que se recaude por entradas ingresará íntegro a favor de las clases necesitadas.

Reciban por anticipado un aplauso por el brillante resultado que les augura

El Corresponsal.

Béjar-26 Junio-1904.

La libertad individual

El pueblo francés es verdaderamente un buen pueblo.

De tiempo en tiempo, como ataque de una inspiración súbita, hace una revolución, tira y rompe todo, y entonces Europa queda convencida de que este pueblo es indomable, que está sediento de libertad y que es horriblemente difícil de gobernar

Pero Europa se engaña, porque el pueblo francés tiene un alma de perro, y como este, es dulce y sumiso con su amo.

En cuanto a la libertad, la individual sobre todo...

¿Se han enterado ustedes de lo que acaba de pasar?

La comisión de información que se ocupa del asunto de los «millones de los cartujos», citó a un testigo llamado Chabert. Este hombre podía perfectamente rehusar el molestarse en nada, puesto que la comisión parlamentaria no tiene poder judicial; sin embargo de esto, el hombre fué y respondió a todas las preguntas y dió las explicaciones que se pedían.

Bueno, pues al día siguiente de esto, el testigo, que es un ciudadano francés que no está culpado de nada, vió llegar a su casa agentes de policía que le abrieron sus muebles y se llevaron toda la correspondencia y papeles que encontraron en ellos.

Pues hechos semejantes, que son monstruosos y que son la negación del derecho que cada uno tiene de ser el amo en su casa, se reproducen a cada momento, sin que nadie se emocione y proteste. El público encuentra el hecho muy natural y sin consecuencias, porque tratándose de adversarios políticos no se podía esperar más, y lo único que hace es frotarse las manos de gusto.

Es indudable que los franceses tienen un alma tan noble como la del perro, porque, como a éste, se le puede decir: «si te crees que naciste para la libertad, te equivocas, te haces ilusiones.

H.

Telegramas de anoche

Madrid 28 9:55 n.

Banquete macabro

Un periódico de París publica un telegrama de Belgrado en que se dice que los oficiales del 7.º Regimiento de Infantería que tomaron parte en el asesinato de los reyes de Servia, han celebrado un banquete en conmemoración de aquel terrible suceso, añadiendo que el rey Pedro asistió como convidado de honor.

El periódico de París advierte, que publica este telegrama tal como lo ha recibido, apesar de su carácter monstruoso y por lo tanto inverosímil.

Movimiento irredentista

El gobierno de Italia tiene noticias de que se prepara un movimiento irredentista en aquel reino.

En su consecuencia ha dado órdenes a los prefectos de las provincias fronterizas a Austria para que repriman ese movimiento que pudiera acarrearle complicaciones internacionales.

Catástrofe en un río

En Rusia, cerca de Sotoba, las aguas del río Khopra, ha ocurrido una terrible catástrofe. Un barco que conducía 250 personas ha zozobrado, ahogándose un gran número de aquéllas y pereciendo otras en los canales de un molino próximo.

Cierre de comercios

Toda la tarde han continuado en esta Corte cerrados muchos establecimientos. En los cafés entraba escaso público por los portales.

Han sido detenidos nueve individuos por ejercer coacciones. Diferentes comercios completamente ajenos al asunto de los alcoholes han permanecido con los escaparates cerrados seguramente por temor a que en alguna revuelta les rompieran los cristales.

Se ejerce mucha vigilancia para evitar coqueles nes.

GARCIA-PLAZA.

La trata de blancas

Anteayer se constituyó en el despacho del gobernador civil la Delegación para la represión de la trata de blancas en esta provincia. De ella forman parte señoras y caballeros, ejerciendo el cargo de presidente el señor gobernador civil.

Alguno de nuestros colegas ha publicado una extensa reseña de la constitución de esta sociedad, sin duda por haber recibido la correspondiente nota oficiosa que los secretarios de estas asociaciones suelen remitir a la prensa. Como con EL CASTELLANO se ha hecho, por lo visto, una excepción, nos limitamos a dar la anterior noticia.

Pago de un siniestro

Habiendo fallecido en Cantalapiebra don José Bermejo de Juan, su viuda doña Petra de Vega, hizo entrega en las oficinas de «La Unión y El Fénix Español» de una póliza de seguro de vida que tenía suscrita su difunto esposo, cuyo importe de diez

mil pesetas le fué satisfecho inmediatamente, sin descuento alguno.

No era de esperar otra cosa de la seriedad notoria de «La Unión y el Fénix Español», y nosotros celebramos mucho poder hacerlo público con este motivo, puesto que ningún otro medio nos parece más apropiado para propagar la afición y el hábito del ahorro que publicar los resultados que se alcanzan en estas sociedades de previsión.

Entremeses

A El Porvenir le ha salido recientemente un poeta, como le podía haber salido un grano en la nariz; nadie está libre de esos percances!

El tal vate, (vamos al decir), hace unos versos en que se trata de describir la feria de mozos, y habla de las angustias de uno que lo era por vez primera.

¿Mozo por vez primera? Tal vez esto no sea un disparate; el hombre se estrenaba en la carrera: él era mozo como usted es vate.

Después habla el versificador de un amo que ve a su alrededor,

que le piden seis duros muchos ojos. Sabíamos que había, ojos claros, serenos, negros, azules, muertos ó expresivos, de luz ó de amor llenos, risueños y brillantes como el día, encendidos de deseos vivos, y otros quizá, como la noche oscuros; lo que no se sabía hasta el presente es que los haya de esos que a la gente con mirar nada más, pidan seis duros.

El susodicho poeta concluye diciéndonos de aquel pobre gañán que era mozo por vez primera.

«Que se alejó llorando a ser esclavo» ¡Ay! y qué bueno fuera para el lector y el arte que este vate también por vez primera oyendo mis consejos se alejara, riendo, a cualquier parte... siempre que fuera lejos.

Querrela contra un abogado

Por una verdadera casualidad hemos llegado a conocer la historia de este asunto, que es muy interesante, y deseosos de tener a nuestros lectores bien informados, publicamos hoy los datos recogidos, sin que respondamos de su exactitud, a pesar del buen origen de los mismos.

Carlota Roldan, sostuvo relaciones amorosas por los años de 1900 a 1902 con un joven de una villa de la provincia de León y como fruto de esas relaciones tuvo una niña. D. Carlos G. Ceballos se enteró del hecho relatado, cuando la Roldan estaba en esta ciudad como camarera del café «La Perla», y teniendo en su poder unas cartas, aconsejó a la Carlota que entablara pleito contra su ex-novio y autorizado para proceder como creyera más conveniente, fué a ver al joven, regresando sin haber conseguido nada provechoso, según él.

Pasados unos días el Abogado dijo a la cliente haber recibido una carta del leonés, pidiéndole una entrevista en Zamora y que, como sospechaba que le iba a dar dinero, quería dos recibos en blanco y firmados por la Carlota. Esta los dió y el señor Ceballos hizo su viaje regresando, también fracasado. Marchó la Roldan a Aranjuez y desde allí a Alicante,

en la creencia de que su abogado había entablado la demanda de pobreza para seguir el pleito, pero como transcurriera tiempo sin tener la Carlota noticias de su amante, escribió una y otra carta a su abogado sin tener contestación. Aconsejada de otro de Alicante se dirigió a su antiguo novio el que contestó extrañado de que se insistiera en un asunto que él tenía transgido honrosamente.

Se dirigió nuevamente al señor Ceballos ya con más seguridad de lo que pedía, y no recibiendo contestación vino a Salamanca tratando de conseguir por medios amistosos que D. Carlos la entregara el dinero que para ella debía haber recibido, y en vista de la negativa de éste, acudió al Juzgado interponiendo la correspondiente querrela criminal contra su Abogado.

El día 27 se ratificó la Carlota en la querrela, a la que se han unido cartas del señor Ceballos muy curiosas, y que veremos si se atreve esta a reconocer como suyas.

De la defensa de la querellante está encargado el hábil y laborioso Letrado, don Manuel Salamanca.

Sección Oficial

De la Gaceta

La de ayer contiene una Real orden por la que se autoriza la emisión duplicada de un título de la Deuda perpétua interior, y se declara con carácter general que no es necesaria autorización ministerial para emitir, en cumplimiento de sentencias de los Tribunales competentes y por duplicado, títulos de la Deuda perpétua, en sustitución de los que hayan sido destruidos o robados y sufrido extravío.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 28

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Cambios, and values for various securities like 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, etc.

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola

El tiempo ha estado muy bueno y caliente durante la mayor parte de la semana.

En general la mies se presenta bien. Los forrajes están en excelentes condiciones aunque no son abundantes en la mayor parte de las regiones. La lluvia que hemos tenido viene bien a las avenas que tienen buena apariencia.

Las frutas, legumbres, patatas y remolachas, prometen muy buen rendimiento. Los viñedos también tienen buen aspecto.

En el Extranjero

Situación general.—Los negocios de trigo han sido poco animados en los principales mercados y no han variado sensiblemente los precios. Los compradores se mantienen a la expectativa en vista de las enormes cantidades embarcadas. Y aún en la semana última las exportaciones de trigo han sido considerables; además, hay razones para suponer que durante algún tiempo sucederá lo mismo.

La mejora que ha habido esta semana en la situación general de cosecha europea, casi no ha impedido los negocios, aunque la producción sea inferior a la del año último, singularmente en Rusia, Austria, Hungría, Rumania, Inglaterra e Italia. Sin embargo, se espera que

Correo de Madrid

ALCANCE PARA EL CASTELLANO.

Senado

Sesión del día 28

Abierta la sesión, se acuerda que conste en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento del senador señor Garrijo Lara.

Sanz Escartin después de pedir protección para los ateneos y de combatir la forma en que se practica hoy el derecho de Asociación, se ocupa del cierre de tiendas de Madrid, creyendo que ha obedecido a amenazas de algunos grupos.

Contéstale el ministro de Gracia y Justicia prometiendo que el gobierno mantendrá el derecho de todos y Bushell considera abusivas las coacciones que hoy se han cometido con motivo del cierre.

El conde de San Bernardo solicita que tengan entrada en la Junta de Aranceles distintos elementos agrícolas como mayores garantías de la revisión del Arancel, declarando el ministro de Hacienda, que en la Junta actual halláanse representados toda clase de intereses.

Estéban Coliantes vuelve a tratar el asunto del cierre de tiendas. Dice que éste lo ha provocado las impaciencias del gobierno por aprobar el proyecto, defendiendo la legitimidad del acto realizado por los comerciantes y se extiende en consideraciones respecto a las consecuencias que pudiera ocasionar las infundadas intransigencias de Oms.

Contéstale Sánchez Toca. Afirma que el cierre de tiendas carece de verdadera importancia y que ese acto es un derecho que tienen los comerciantes. Termina asegurando que el gobierno halláase dispuesto a castigar las coacciones con todo rigor.

A continuación se reanuda la discusión sobre el proyecto de alcoholes rectificando el señor Rosell.

Congreso

Las tribunas están atestadas de gente, señoras en su mayor parte. La tribuna de la presidencia, sobre todo, se ve llena de aristocráticas damas.

Soriano continúa su interpelación sobre los asuntos de Valencia. Refiere que la comisión de concejales que conferenció con los señores Sánchez Guerra y Maura, regresó a Valencia,

sera mejor en los Estados Unidos y el Canadá.

Inglaterra.—El buen tiempo de esta semana, ha sido beneficioso en extremo para los cereales que estaban retrasados. Si se tiene en cuenta la disminución de la superficie sembrada, la situación actual no permite evaluar su rendimiento superior a 13 000.000 de hectólitros de trigo, contra 17.400.000 del año último, y 21.025 000 en 1902.

Bélgica.—Los mercados belgas han estado muy en calma esta semana; únicamente los trigos de Kurrache han sido bien vendidos.

Italia.—Se dice que en ciertas regiones de gran producción, la cosecha de trigo será muy inferior a la del año último, y no se piensa que exceda de 49 000 000 de hectólitros contra 58 millones el año último y 46.400.000 el año 1902.

Rusia.—Las noticias comerciales de la cosecha son francamente desfavorables en el Sur, sobre todo en lo que concierne al trigo de invierno y centeno. Las notas oficiales también dicen que la cosecha de trigo de invierno será inferior a la media, principalmente en los gobiernos de Bessarabia, de Kersson, de Poltava y Kursk.

Por el contrario, la cosecha será buena en el Azof y en el Cáucaso no se sabe. El resultado final depende a gran parte del trigo de primavera, donde su cultivo es el más importante en Rusia.

Estados Unidos y Canadá.—Según un despacho del Cincinnati Price Current, la situación agrícola ha mejorado esta semana y allí donde la siega del trigo de primavera ha co-

asegurando que el gobierno no tocará al Ayuntamiento de Valencia.

Maura y Sanchez Guerra niegan que hiciesen tal oferta.

Soriano insiste en que hubo complacencias por parte del gobierno para que se permita realizar cierto viaje.

Sánchez Guerra contesta negando que hubiese pacto alguno. Recogiendo unas frases de Soriano en que jugando con el vocablo habló del distrito de Cabra que el señor Sánchez Guerra representa, este dijo que para contestar a esas injurias dejaría la cartera.

Estas palabras fueron acogidas con rumores. El ministro se muestra excitado. Maura trata de calmarle.

Romero: Nadie aquí se ha injuriado.

Sánchez Guerra: Si ha tenido el señor Soriano propósito de injuriarme, a mí me basta con llamarle: ¡Soriano! ¡Soriano! (Rumores).

Soriano: No tengo la culpa de que S. S. represente el distrito de Cabra. La mayoría protesta. Soriano: Si lo que he dicho es injuria, manténgolo.

Romero invita a Soriano a que retire sus palabras. Romero levanta la sesión para que el Congreso celebre una secreta.

La agitación es inmensa. La mayoría aplaude y se despejan las tribunas.

Reuniones de jefes

Romero reunió inmediatamente a los jefes de las minorías y al señor Maura; pero el señor Salmeron salióse de la reunión diciendo que se trataba de una cuestión de delicadeza en que no podía tomar parte.

Vega de Armijo se inhibió también alegando que no había presenciado el incidente.

Invitado Soriano a que retirase sus palabras, se negó, mientras el ministro de la Gobernación no explicase el alcance de las suyas en sesión pública.

Romero y Maura

Los dos presidentes confesaron luego. El señor Maura aseguró que estaba dispuesto a retirarse del banco azul, si el Congreso no le amparaba en lo que creía su derecho.

De esta conferencia tampoco resultó fórmula de arreglo y el Sr. Romero Robledo, dió por fracasadas sus gestiones.

meizado, los resultados igualan y aún superan las esperanzas.

República Argentina.—Según noticias, ha llovido anteaer, pero es preciso aún más para que la cosecha principie bajo buenos auspicios.

Las exportaciones de trigo de la semana última se han elevado a hectólitros 531.650, lo cual hace desde el comienzo del año un total de hectólitros 20.514.600 para Europa, la mayor parte de los cuales para Inglaterra, y de 1.450 000 para los países extra-europeos.

Los mercados de París

Harinas.—Al principio de semana los negocios se mantenían con poca actividad, y los vendedores estaban reservados a consecuencia de las cifras reducidas del stock; sin embargo, los compradores poco decididos en razón de las noticias siempre favorables para las recolecciones; la tendencia es a la calma. Además, las ofertas siguen siendo buenas a causa de la persistencia del buen tiempo.

Las expediciones de harinas de los Estados Unidos desde el 4 al 11 de Junio actual, han sido de 49.000 sacos, de los cuales 45.000 para el Reino Unido y 4 000 para el continente. Durante la campaña corriente del 1.º de Agosto de 1903 al 12 de Junio de 1904, las cantidades de harinas expedidas de los Estados Unidos para Europa, han sido de 6 858.000 sacos, y de los cuales 5.703.000 para el Reino y 1.155 para el continente.

De vinicultura

La cosecha de 1904 en Francia Sin temor a que las inclemencias

Sesión secreta Por telégrafo

Madrid.—29.—1904 m.

Después de discutirse una proposición de censura del señor Dato contra el señor Romero por no oponerse éste a ciertas demasías de los oradores, acuerdase por iniciativa de Romero una proposición en que se dice: Que la Cámara veré con gusto que en lo sucesivo las discusiones se desarrollen dentro de los términos del mayor respeto y consideración entre los oradores.

Acto continuo, ábrese de nuevo la sesión pública, dándose cuenta de la anterior proposición y declarando Romero terminado el incidente.

GARCIA-PLAZA

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 30.—Jueves.—La conmemoración de Santiago Apostol y San Marcial.

LOCALES

Hállase ligeramente enfermo, el primer teniente Alcalde de este Ayuntamiento; don Celso Román Zugarrondo.

Ante la Inspección de vigilancia han sido denunciados por tener abandonados sus carruajes los cocheros, Félix López, Antonio Carpio e Ignacio Martín.

Ayer tarde salió para Guijo de Avila, pueblo de esta provincia, donde ha de ejercer su profesión, nuestro amigo y compañero en la prensa, el joven médico don Filiberto Villalobos.

El viernes próximo se celebrará en el Café del Pasaje un concierto extraordinario por los profesores señores, Reinos y Rodríguez (M. y J.) interpretando la «Rapsodia montañesa» y el nuevo vals «Aurora de la vida», del maestro salmantino Esp no.

Han desaparecido de la casa paterna los jóvenes Marcos Gomez y Juan Marcos, de 10 y 14 años de edad, los cuales vivían en la Ronda y afueras de Sancti-Spiritus re pectivamente.

Para su busca y captura se hacen activas gestiones por los agentes del Gobierno civil.

Han sido incluidos en la ley de accidentes del trabajo los obreros Gregorio Hernández, de Béjar, de 44 años de edad, casado y de oficio tejedor y los de Salamanca Eduardo Rodríguez, de 46 años, casado, operario de la fábrica de curtidors de Vistahermosa y Laureano Clemente, de 18 años, soltero, que está trabajando en los talleres de los Hijos de V. Bomati.

Las heridas todas se las causaron en las manos y afortunadamente ninguna reviste gravedad.

Terminados sus estudios de la carrera del Magisterio, ha hecho la reválida del grado superior, con la nota de sobresaliente.

del cielo nos desmientan, hoy podemos decir que ya pasó el periodo más inquietante del año para el viticultor; el de las heladas primaverales; por lo tanto, ha llegado el momento de apreciar lo que promete la próxima recolección.

Diremos que por lo que se refiere a Francia, las promesas son muy bellas y que por esto los viticultores acarician las más agradables esperanzas.

Esto no quiere decir que en ninguna parte de Francia la vid no haya sufrido algo en las noches de Mayo, no. Pero el mal no ha sido más que parcial y excepcional. En dos ó tres localidades de la Borgoña han sufrido algo los viñedos, pero el aspecto general de la provincia es soberbio. Las vides borgoñesas han hecho grandes progresos en estos últimos tiempos. De una manera general se puede decir lo mismo de las cepas burdalesa; la vegetación es poderosa y los racimos serán hermosos; pero como ciertas cepas sufrieron mucho con motivo de las heladas del año anterior, el rendimiento total no será tan bueno como se esperaba dado el tiempo que hace.

En los lados del Rodano la vegetación se había detenido un poco a causa de las noches frías de primavera; pero sin mal alguno, y ahora va empujando y recolectarán en esta región uvas en abundancia.

La Champaña también ha sufrido retraso, pero muy insignificante; las cepas en esta provincia tienen los pampanos bien constituidos lo que hace suponer fruto abundante.

El viñedo en el mediodía tiene buen aspecto, especialmente en los

hiente en todos los ejercicios, la señorita María Luisa Caballero, hija del director de el Au tanto. Nuestra enhorabuena.

Desde Madrid se ha trasladado a Santander, en su automóvil, el senador por esta provincia señor Vizconde de Garcirgrande.

Ha sido trasladado a prestar sus servicios en el Instituto del Cardenal Cisneros de Madrid, el auxiliar del de Salamanca, don Avelino Sánchez.

La Delegación de Hacienda, publica en el Boletín Oficial, una circular anunciando que desde el viernes próximo podrán usarse ya las libranzas especiales para pago de las suscripciones de los periódicos.

En el Ayuntamiento de Calbarrasa de Abajo se encuentra depositado un cerdo, que fue hallado en el término municipal de aquel pueblo, sin que se sepa a quien pueda pertenecer.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Zamayón, con el haber anual de 900 pesetas.

Las solicitudes se presentarán ante el señor Alcalde de aquella Corporación dentro del plazo de diez días.

El Boletín Oficial de la provincia, publicará en breve una relación de los señores Médicos cirujanos que se han provisto en el año actual de las correspondientes Patentes para el ejercicio de su profesión.

SE VENDE UN MAGNIFICO PIANO vertical en el precio de 625 pesetas. Razón, Pozo Amarillo 11.

Se ha inaugurado en el Círculo Obrero el nuevo Salón para la Academia de dibujo y pintura allí establecida bajo la dirección de don Vidal González, con la escogida colección de modelos en yeso regalada por el Ministerio de Instrucción Pública y Belas artes.

Por la mañana de nueve a doce son las clases para señoritas, y por la tarde para los socios obreros, y alumnos particulares.

El Obispo de Palencia señor Almaraz, que ha debido llegar esta misma mañana de regreso de Sevilla, ha celebrado, como lo tenía ofrecido, una misa en la Capi la de Santa Teresa de la Catedral, donde se halla el enteri amiento del P. Cámara y en sufragio de éste.

Después del santo sacrificio dirigió una senda plática a los fieles que se hallaban presentes, recordando las altas virtudes del ilustre finado.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 29. Varias horas.

Nueva derrota rusa

La Legación japonesa en esta capital anuncia con referencia a despachos oficiales de Tokio, que un cuerpo de ejército compuesto de 10.000 rusos, fué derrotado ayer al Noroeste de Siuyen, después de un empeñadísimo combate.

Los rusos se declararon en retirada

departamentos de Herault y Aude. En el Gard, el aspecto es menos favorable; algunas cepas tienen color amarillento, pero este sintoma se cree conjurado con el hermoso tiempo que está haciendo.

En el Rosellón, Beara, Armanac y Gascuña, se vé una buena recolección. En el Languedoc hay algunos vestigios del oidium, pero los viticultores la han tomado todo género de medidas para combatirlo.

En la Chartene se cuenta, según dicen los del país, «con una buena recolección media. Verdaderamente es hermosa, no obstante haber dejado señales en algunas vides las heladas de primavera.

En el Poitou y en la Vendée se presenta medianamente la cosecha; en Dordogne y en las Landas hermosa; admirablemente en Anjou, Touraine, Loire, Auvergne, Vivarais, Delfinado, Savoya, Provenza, Jura y Vancluse.

De la Argelia y Tunicia, dicen el Monitor vinícola, que las recolecciones serán inferiores a las de otros años.

Para resumir diremos que el aspecto general del viñedo francés, al salir del periodo de las heladas primaverales, es muy favorable. Esto no es más que una promesa, porque ahora entra la época del florecimiento, que también es muy crítica.

No hay que decir tampoco que habrá entremedades criptogámicas, granizo ó tormentas, pero si que en general la cosecha será mediana para las provincias menos favorecidas y excelente para la mayor parte.

sufriendo muchas bajas y abandonando 16 cañones.

Los chinos contra Rusia

La hostilidad de los chinos contra los rusos crece en la Manchuria de un modo alarmante.

Los súbditos del Celeste Imperio no solo engañan a los moscovitas, sino que se niegan a prestarles servicio alguno.

Además se dedican a la fabricación de monedas rusa, para producir dificultades.

Explosión en un buque

Un vapor procedente de Tahiti anuncia que a bordo del aviso francés «Durance» se produjo la explosión de una caldera.

Quince tripulantes resultaron muertos.

Noticias de Port-Arthur

Varios chinos procedentes de Port-Arthur dicen que el 23 había en aquel puerto tres buques rusos con grandes averías.

Ninguno había sido echado a pique.

El día 24 el grueso de las fuerzas japonesas se hallaba a 24 millas de la plaza.

Salida de la escuadra

El Czar ha recibido un nuevo telegrama del almirante Alexeieff.

Este dice que a la salida de la escuadra rusa de Port-Arthur, precedió la destrucción de minas, tarea que se ejecutó durante las noches del 22 y 23.

Añade que al poco tiempo de salir la escuadra rusa entabló combate con la japonesa, pero nada dice acerca de la pérdida del *Peresviet* ni sobre los resultados de la batalla.

Torpederos con averías

Despachos expedidos en Tche-Fou aseguran que durante el combate, tres torpederos japoneses resultaron con gravísimas averías.

También dicen que uno de ellos se fué a pique en el golfo de Pet-Chi-Li.

Monumento nacional

Hoy publicará la *Gaceta* la oportuna real disposición por la que se declara monumento nacional el templo del Pilar de Zaragoza.

Cuatro heridos graves

En la calle de Montealeón de esta Corte, ha ocurrido una sensible desgracia.

Hallándose trabajando en una obra de dicha calle varios albañiles, se hundió el andamio, resultando cuatro obreros heridos gravemente.

Horrible tormenta

Comunican de Guadix que una imponente tormenta ha arrasado los campos, desbordando los ríos y causando muchos destrozos en la vía en construcción de Baza.

No se conocen que hayan ocurrido desgracias personales. Las pérdidas materiales son de grandísima importancia.

Republicanos en libertad

Han sido puestos en libertad los republicanos detenidos después del mitin que celebraron en Carabanchel.

A la salida de la Cárcel esperaban al señor Santillán y demás presos algunos amigos y correligionarios.

Consejo penitenciario

Se ha reunido el citado Consejo. Se dio cuenta en él del preámbulo con que se encabeza la nueva revista que ha de ser órgano de aquel Consejo y se acordó del destino que había de darse al producto del trabajo de los penados, conviniéndose en la necesidad de reformar el artículo 114 del Código penal.

Continúan en Daroca con lentitud los trabajos de recomposición de vía. A alguna distancia del puente donde ocurrió la catástrofe se han encontrado algunos trozos de hábitos de escolapios.

El ayudante de S. M. señor Ripollés continúa repartiendo numerosos socorros.

Hay motivos para suponer que en el informe del ingeniero del gobierno se culpa a la empresa y a los funcionarios teóricos por sus descuidos en la construcción de la línea.

Dícese que uno de los heridos en esta catástrofe lo fué también en la de Najerilla.

Imposición de cruces

Se ha celebrado en Palacio la ceremonia de imposición de las grandes Cruces de Carlos III e Isabel la Católica.

liza a los individuos últimamente agraciados con estas condecoraciones. Al acto asistió el Cardenal Sancha.

Lobo rabioso

Dicen de Ponferrada que en el término de Llanas un lobo atacó a una muchacha, matándola, hiriendo también a un pastorcillo que dormía.

Advertido de estas desgracias otro pastor que cerca de allí se encontraba, corrió en auxilio de su pequeño compañero, matando al lobo a navajazos, resultando herido en esta lucha.

Créese que el animal muerto hallábase rabioso.

Fracaso del cierre:

Hoy han aparecido abiertas muchas tiendas de las que se creía habían de cerrar según el acuerdo tomado por los alcoholeros.

Considérase esto como fracaso del cierre.

Tormentas

En Segovia se ha desarrollado una terrible tormenta, a consecuencia de la cual fué muerto por un rayo en Valverde un segador y heridos otros tres.

Una inundación

En Andújar (Córdoba) ha habido una gran inundación que ha obligado a detenerse a varios trenes.

Muerte de un almirante

Ha fallecido en Barcelona el contralmirante señor Llanes que era en la actualidad comandante del *Pelayo*.

Judíos caritativos

Los tres hermanos Roschild, Alfonso, Gustavo y Edmundo, han ofrecido al ministro de comercio de Francia diez millones de francos para construir viviendas y mejorar las condiciones materiales de la vida de los obreros.

Soriano a Valencia

El diputado señor Soriano ha decidido regresar a Valencia sin intervenir en las derivaciones e incidentes que darán lugar sus violentos discursos en el Congreso.

La prensa y Sanchez Guerra

La prensa sin distinción de matices y con la sola excepción de la ministerial, combate rudamente al señor Sanchez Guerra, por sus palabras y su actitud de ayer en el Parlamento.

GARCIA-PLAZA.

DIVERSAS

Nacionales

Comunican de Valladolid que han terminado las sesiones del Centro de laboradores, en las que han tratado de las admisiones temporales.

Se acordó dirigir telegramas al presidente del Consejo y ministros de Hacienda y Agricultura protestando de las admisiones temporales que pretenden los catalanes.

Si no se les hace caso, se dirigirán a los diputados y senadores para que intervengan en el asunto.

En Orense va a exhibirse durante las fiestas un hombre que pesa 29 kilos y que tiene de cintura dos metros.

Este individuo, que es austriaco, llamó mucho la atención en París el año 1900.

Dicen de Guadalajara que el gobernador civil ha prohibido la celebración de las carreras de motocicletas, fundado en que siendo el tiempo de la recolección transita la carretera muchos carros, y podría haber algunas desgracias.

SE VENDE UNA CASA

en el pueblo de Villagonzalo. Para tratar, calle de Serranos, núm. 19, 2. —Salamanca. 30

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y N. B. en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 1-3

La Union Salmantina

Sociedad anónima electricista

Desde el 30 del corriente mes, se pagará en las oficinas de la Sociedad el cupón de las obligaciones, que vence en dicho día.

Salamanca 28 Junio 1904. —El Secretario, TOMAS PRAÑA.

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros.

Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de *hojalatería*.

MORO É HIJOS

Calle de Zamora, números 1 y 3

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores **D. Ceferino de Castro y Parada** y **D. Martín Redondo Andrés** (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, **representación de Ayuntamientos**, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la **formalización de testamentarias**, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos o escrituras de las **oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad**, para lo cual esta Agencia se compromete a anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y a ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono o negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

32 Folletín de «El Castellano»

Aventuras

DE

Arturo Gordon Pym

por

Edgard Poe

antes de que un golpe de mar nos volcase e inundara el brick, yo había metido el hacha en un camarote de proa dejándola sobre un catre.

Calculé, pues, que si podíamos recogerla, nos sería fácil abrir el puente por encima y procurarnos una vía que nos condujera a la despensa.

Cuando manifesté este proyecto, mis compañeros lanzaron un grito de alegría y me dirigí con ellos hacia los camarotes de proa.

La dificultad de bajar hasta ellos era mayor que la de bajar a la cámara, puesto que su abertura de entrada era mucho más angosta.

Era una escotilla de tres pies en cuadro, poco más ó menos.

Esto no obstante, yo no vacilé en hacer una tentativa y habiendo rodeado una cuerda en torno de mi cuerpo, seguí habíamos hecho ya al penetrar en la cámara, me sumergí

con audacia, llegué al catre y pude coger el hacha.

Esta fué recibida con éxtasis, con gritos de alegría y de triunfo y hasta la facilidad con que fué hallada se consideró como un presagio de nuestra salvación definitiva.

Empezamos a oradar el puente con todo el vigor de nuestra esperanza reanimada.

Peters y yo nos relevamos en el manejo del hacha.

Augusto no podía ayudarnos porque el estado de su brazo se lo impedía.

Cuando estábamos harto débiles para permanecer en pie sin que nos sostuviera ningún alimento, y como por consiguiente, no podíamos trabajar un minuto sin entregarnos al descanso, comprendimos que se hacían necesarias muchas horas para llevar a cabo nuestra obra, que consistía en hacer una abertura suficiente larga que nos proporcionara el acceso a la despensa.

Esta idea no pudo, sin embargo, desanimarnos y trabajando toda aquella noche a la claridad de la luna, al amanecer del 23 nuestra obra se había terminado.

Peters se ofreció para bajar y habiendo arreglado los preparativos ordinarios sumergióse y no tardó mucho en subir, llevando consigo una jarrita que con grande alegría, vimos que estaba llena de aceitunas.

Las partimos y las devoramos con la mayor avidez.

Luego bajamos de nuevo a Peters. Esta vez sobrepasó todas nuestras

esperanzas; trajo, con él un grueso jamón y una botella de madera.

No bebimos sino un poco de vino, pues harto sabíamos, por propia experiencia, los efectos del beber immoderado.

El jamón, excepto dos ó tres libras que rodeaban el hueso, se había echado a perder con el contacto del agua salada y no se hallaba en estado de comerse.

La parte buena fué dividida en tres trozos iguales.

Peters y Augusto, incapaces de dominar su apetito, se comieron el suyo inmediatamente; pero yo no comí sino una pequeña cantidad del mio.

Entonces descansamos de nuestro trabajo, que había sido horriblemente fatigoso.

Al medio día, sintiéndonos más animados volvimos a dirigir nuestros ataques a la despensa y siempre obtuvimos resultados, hasta que el sol se ocultó en Occidente.

En este intervalo nos cupo la fortuna de coger cuatro jarritas de aceitunas, otro jamón, una gran botella de excelente Madera y lo que nos acusó aun mayor placer, una pequeña tortuga.

El capitán Barnard, en el momento en que el *Grampus* dejaba el puerto había recibido muchas tortugas de la goleta *Mary Pitts*, que acababa de hacer un viaje al Pacífico, donde se había dedicado a la pesca del becerro marino.

En otra parte de este relato ya se me proporcionará ocasión para hablar de las tortugas.

Se las encuentra principalmente, según ya saben muchos de mis lectores, en un grupo de islas llamadas Galápagos; cuyo nombre viene del mismo animal que crían, pues en español, galápagos significa tortuga de agua dulce.

Su forma particular y su traza le hacen dar, alguna vez el nombre de tortuga-elefante.

Amendose se encuentran algunas de tamaño enorme.

Yo mismo las he visto que pesaban mil doscientas y mil quinientas libras, por más que no recuerdo haber conocido ningún navegante, que las haya visto mayores de ochocientas.

Su aspecto es singular y hasta repugnante.

Su modo de andar es muy lento y acompasado y su cuerpo se eleva un pie, poco más ó menos del suelo.

Tiene un cuello muy rugoso y de una longitud de dos pies: las he visto que esta parte de su cuerpo no bajaba de tres pies y diez pulgadas.

Su cabeza tiene una semejanza notable con la de la culebra.

Pueden vivir sin comer por espacio de muchísimo tiempo y se citan casos en que se han arrojado tortugas en la cala de una nave y han vivido en ella por espacio de dos años, sin que se les diese ningún alimento y encontrándolas tan gruesas al finalizar este plazo como gruesas se hallaban al principio del mismo.

Por una particularidad de su organismo, estos animales tienen algún

punto de contacto con los dromedarios ó camellos del desierto.

Llevan una provisión de agua en una bolsa que tienen situada cerca del cuello.

Al matarlas, después de haberlas privado de toda clase de alimento por espacio de un año, se ha encontrado alguna vez en ellas, hasta tres cubos de agua perfectamente buena y fresca.

Comen ciertas yerbas que se hallan en grande abundancia en las vertientes de las colinas, cerca de la playa donde viven.

La carne de tortuga, que es uno de los alimentos más buenos y sustanciosos, ha conservado la existencia de miles de marinos empleados en la pesca de la ballena y en otras empresas del mar Pacífico.

La que tuvimos la fortuna de coger en la despensa, no era muy gruesa y pesaba como unas sesenta y cinco ó setenta libras.

Era una hembra, se hallaba muy gorda y en un estado magnífico, y en su bolsa llevaba una buena cantidad de agua, fresca y limpia.

Para nosotros aquel animal era un verdadero tesoro y cayendo de hinojos dimos a Dios fervientes gracias por aquel socorro tan oportuno.

Costónos gran trabajo para hacer pasar la tortuga por el boquete abierto.

Resistíase con furia y tenía una fuerte prodigiosa.

Iba a escaparse de entre las manos

Fábrica de chocolate
de
JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

RELOJERIA
DE
Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

Banco Vitalicio de España
Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.980.951'34

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:

Por seguros vida, ptas. 289.695.277'72 } **419.630.674'32**
Id. id. accidentes " " 129.935.447 }
Pagado a los asegurados hasta igual fecha. 27.518.280,25

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:

Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 56

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.
Gran surtido á la carta.
Vinos de las mejores marcas.
Se sirven encargos.

PROPIETARIO
DON CARLOS HEVIA

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la
Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

■ Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca ■

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constanding de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio e grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología Capellan, Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto Facultad.

El sueldo alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la aplicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865
Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas
Colocados en edificios y valores de la mayor garantía
Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías
Representante en Salamanca: **Don Antonio Mañes**
PUERTA DE ZAMORA, NUMERO 4

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, añas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, tétanos del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elisir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

DE
(Thiocol cinamo-vanádico fosfoglucérico)
Combate las enfermedades del pecho, tuberculosis incipiente, Catarrros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorguera) 7, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.



Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)
Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de **Fernando Garcia**

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el **Balsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hipocloridia y toda cesas de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, ino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitas Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.